



MANIFIESTO PARA LA CONSERVACIÓN DE LOS OCÉANOS A TRAVÉS DEL ARTE

“Redescubriendo la Profundidad del Océano: inspirador de Arte y guardián del espíritu humano”

La mayoría de la población mundial vive en ciudades y ni se plantea la **necesidad de proteger** aquello que le queda lejos, que no conoce, nunca ha visto o le resulta incómodo e incluso un atraso de tiempos pasados. Hoy **el mayor enemigo de la conservación es la indiferencia**.

Con estos antecedentes **la conservación necesita nuevas armas**, nuevos métodos para cambiar la mentalidad de aquellos a los que nada les importa la naturaleza. Hace falta un arma que **haga ver las maravillas del mundo natural** aún sin conocerlo ni comprenderlo, una **herramienta que sorprenda, que enamore, que transmita sus mensajes** a través de la emoción, de los sentidos... **Esa herramienta es el ARTE**.

Los océanos han sido fuente inagotable de sustento, inspiración y diversión para la humanidad desde tiempos inmemoriales. Toda la vida de **este planeta necesita de los océanos**, al ser estos **reguladores del clima, fijadores de dióxido de carbono y fuente principal del oxígeno atmosférico**.

Pero desde comienzos del siglo XX los océanos han sido sometidos a una **enorme presión por la actividad humana**. La **sobrepesca**, la **acidificación** de sus aguas y el **aumento de su temperatura** por las emisiones de CO₂, la **contaminación** por vertidos y la **presencia de plásticos** ya están **alterando de forma grave los ecosistemas marinos y su biodiversidad**; y con ello, su capacidad de recuperación. Hoy más que nunca es fundamental tomar medidas para revertir esta situación.

Existen **excelentes iniciativas** que marcan el rumbo que tanto las instituciones políticas como la sociedad civil deben seguir para proteger y restaurar los ecosistemas marinos. **Este manifiesto llama a contribuir a esta causa**, apoyándose en **dos elementos fundamentales** para el ser humano: la **Belleza y la interioridad**.

1. Reconocemos la relación indisoluble entre los océanos y la Belleza

Es difícil separar el océano de la Belleza. La **infinidad de colores** que presenta, los **hipnóticos movimientos de sus olas**, el juego de **la luz sobre su superficie**, las mil y una **espumas que lo unen** a la tierra en paisajes mágicos, el **olor de su brisa**, el inmenso poder de sus tormentas, la perfección de todas y cada una de las **criaturas que lo habitan** y viven de él...

Pero la belleza del océano va más allá, tiene la **capacidad de evocar emociones profundas** y estados de asombro. Este vínculo con la belleza de los océanos **enriquece nuestro espíritu**, acrecenta nuestra humanidad y **nos impulsa a protegerlos**.



2. Reconocemos el gran potencial del Arte para remover conciencias

Allá donde está la Belleza, hay artistas tratando de captarla. No tenemos dudas de que **el arte tiene el poder de influir en la conservación de la Naturaleza**. A través de la **creatividad y la expresión artística**, se puede generar **emoción** y con ella una mayor **apreciación, comprensión y conexión** de las personas con el entorno natural. Los artistas pueden inspirar a los demás a través de sus obras.

El arte puede servir como **herramienta para crear conciencia** sobre los desafíos ambientales, movilizar a la acción y desencadenar cambios en la sociedad. Buscamos un arte comprometido. Buscamos artistas que quieran cambiar el mundo.

3. Reconocemos la necesidad de descubrir y amar para conservar

“La gente protege aquello que ama, pero solo amamos aquello que conocemos” (Jacques Cousteau).

Defendemos que las **manifestaciones artísticas** relacionadas con el océano, en cualquiera de sus modalidades (cine, teatro, fotografía, pintura, escultura, literatura, poesías, música, baile, etc.) son una **excelente forma de divulgar** y dar a conocer tanto **las maravillas del océano** como sus amenazas. Pero más importante aún: tienen la capacidad de **impactar en el entendimiento** y en el corazón de las personas. Es por eso que animamos a un mayor uso de estas obras para **fomentar la conservación de los océanos**.

4. Animamos a vivir de cara al océano

Para convertir la fascinación inicial en un amor decidido capaz de mover a la persona a actuar, es necesario un paso imprescindible: **dirigirse al océano y vivirlo conscientemente. Visitarlo, sentirlo con los cinco sentidos**, aprender a incorporarlo a la vida propia. Aprender a encontrar en él la Belleza, aprender ante su inmensidad el lugar que el ser humano tiene en la naturaleza, aprender **los procesos que lo mantienen saludable**. Y, desde esa comprensión global, aprender a darle la importancia que tiene.

Reflexiona, acércate a los océanos y desempolva aquello que nos convierte en humanos y que ahora está tapado por el estrés, el poder de las apariencias, la inmediatez y el miedo.

5. Animamos al compromiso por la conservación de los océanos

Creemos que toda persona puede involucrarse en el reto de recuperar nuestros océanos.

En este manifiesto sugerimos algunas ideas para que te enamores del océano y lo cuides:



- **Visítalo con frecuencia:** acude al océano sin prisas y a menudo. Cada época del año te revelará sus secretos. Ve a las playas y acantilados, contempla las aves marinas, los moluscos pegados a las rocas, el vaivén de las olas.
- **Disfrútalo de forma respetuosa y sostenible:** pasea por la costa, haz turismo, saca fotografías, contempla los amaneceres y atardeceres, los reflejos de la luna, escucha los sonidos de la fauna, las olas, el viento; nada, bucea, navega, haz surf, descansa.
- **Haz propia esta premisa:** el lugar en el que he estado va a quedar mejor cuando me vaya que cuando llegué. No tengas reparo en arreglar con buen humor los desperfectos que otras personas han causado.
- **Da buen ejemplo:** el ejemplo es un arma poderosa para cambiar conciencias y es fuente de inspiración para quien te vea.
- **Da a conocer el mensaje a otros:** habla con tus amigos y familiares, inculca estas ideas en tus hijos. No pierdas la ocasión de hablar siempre que tengas en frente un interlocutor receptivo. Adopta un enfoque empático, hará que tu mensaje sea recibido de la mejor forma posible.
- **Apoya iniciativas de conservación:** aporta tu tiempo, esfuerzo o dinero para sacar adelante acciones concretas que tengan un efecto positivo en los océanos. Busca aquellas acciones o instituciones con las que tengas mayor afinidad.
- **Pide a organismos públicos y privados que utilicen el arte como herramienta de transformación social,** promoviendo obras que llamen a la conservación de los océanos. Apoya las iniciativas ya existentes y anima a los organizadores a continuar con esa labor.

Este manifiesto es una llamada a la acción conjunta para personas, artistas y defensores de la naturaleza de todo el mundo, que reconocen la importancia vital de los océanos y están comprometidos a protegerlos y conservarlos.

Firma este manifiesto y únete a nuestra comunidad comprometida con la conservación de los océanos.

[Pulsa aquí para firmar](#)